

# GIGANTESCA JORNADA contra la guerra, contra el imperia- lismo y contra el nazi-fascismo, fue la síntesis de nuestro Primero de Mayo. - 10 mil trabajadores recorren las calles de la capital en la noche, portando antorchas y carteles, en perfecto orden, sin la amenaza de la caballería del resguardo ni de la fuerza motorizada del tráfico como en años anteriores

El señor Presidente de la República asiste al Mitin del Templo de la Música y oye lo que pide el pueblo. - Personas de todas las clases sociales acuden a oír los discursos.



UN ASPECTO DEL GRANDIOSO DESFILE DEL 1º DE MAYO EN LA NOCHE.—



LA LLEGADA DEL DESFILE AL TEMPLO DE LA MÚSICA.—

El desfile de trabajadores del Primero de Mayo, en la noche, prueba que se ha profundizado ya en Costa Rica la Fiesta del Trabajo. Muchos esfuerzos ha costado obtener que el pueblo comprenda el significado del Primero de Mayo, y esto es una satisfacción para los que desde hace 10 años venimos luchando por que las masas trabajadoras se manifiesten en este día.

**Organización de nuestro Partido.**  
En esta manifestación se ha puesto también de evidencia —en lo que a nuestro Partido respecta— que su organización ha mejorado notablemente. Eso se comprobó tanto en la preparación de la Fiesta, como en el desfile mismo. El local del Partido presentó un aspecto muy animado durante varias noches anteriores al

Primero de Mayo: unos compañeros pintaban cartelones; otros los fijaban en sus marcos; otros preparaba las antorchas; otros volaban de las comisiones que se les había encargado y daban cuenta de su cometido. Uno de los compañeros que más se ha distinguido, ha sido el compañero Manuel Moscoso, actual Sr. de Propaganda de la Sección de San José, que ha trabajado en una forma admirable.

Entre los carteles que se hicieron en el Partido, hay uno al que conviene referirse especialmente; el que pintó el compañero Luis Hernández y que representaba una yunta de bueyes con un campesino, lo cual revela que en el pueblo hay grandes capacidades artísticas que se están desperdiciando.

También hemos de referirnos con especial complacencia a la iniciativa de los compañeros de Tibás que trajeron al desfile una carreta adornada con cepas de plátano y ramas de café, la que puso una nota muy pintoresca en este desfile.

Muchos trabajadores de la Meseta Central concurren al desfile. La Unión Campesina movi-

lizó 500 trabajadores del campo. Vinieron campesinos de Grecia, de los distritos del Cantón Central de Alajuela, de Santa Bárbara, Barba, San Rafael, Sto. Domingo y cantón Central de Heredia.

Vinieron también camiones repletos de gente de Cartago, Tres Ríos y de los cantones de Tibás, Goicoechea, Moravia, Coronado, Desamparados, etc. de la provincia de San José.

**Los Sindicatos en el 1º de Mayo.**

Los diferentes Sindicatos y organizaciones obreras, estuvieron muy bien representados. En el desfile se vio, en torno de sus respectivos estandartes, al Sindicato de Zapateros, al de Trabajadores de la Harina, la Federación Gráfica.

**Por la libertad de Browder, Prestes y Thaelman.**

Entre los carteles iba el retrato de Earl Browder, Srío. Gral. del Partido Comunista de los Estados Unidos, hoy preso en la cárcel de Atlanta por ser el enemigo N° 1 de la guerra imperialista en aquel país. Durante el desfile se oyeron gritos de: ¡Pedimos la libertad de Browder! También se demandó la libertad de Prestes, el líder revolucionario brasileño encarcelado por Getulio Vargas, y la libertad de Thaelman, el líder comunista alemán prisionero de Hitler.

**Llegada del desfile al Templo de la Música**

La llegada del desfile al Parque Morazán, fue algo imponente. Desde el Templo de la Música se dominaba aquel mar humano compuesto por no menos de 10 mil personas, alumbrado por las luces de las antorchas y encaezado por un grupo de ciclistas. Mirándolo, pensábamos en lo que significaba aquella fuerza para la renovación de Costa Rica y para la conquista de una amplia democracia capaz de cubrir a todo nuestro pueblo. Al frente del desfile venía filarmónica que llenaba de contento al ambiente y cuyos aires populares se confundían con los gritos de la multitud.

**El Presidente de la República en el mitin del Templo de la Música.**

Entre los asistentes vimos al Sr. Presidente de la República acompañado por un edecán y dos amigos, confundido sencillamente entre el público. El Presidente de Costa Rica no necesita de guardias armados de ametralladoras ni de automóviles blindados para andar entre su pueblo.

Así pudo oír el Sr. Presidente la expresión franca de los anhelos del país en este momento de la Historia. Buenos deseos sustenta este gobierno para Costa Rica. Si el Presidente de la República se decide a transformar en realidades sus deseos de bien popular, con seguridad que encontrará el apoyo del pueblo para lograrlo.

(Pasa a la Pág. DOS)

**El Presidente de la República Dr. Calderón Guardia** hizo exhibición de fuerza armada como ocurría durante la Administración Cortés.

Una nota que conviene destacar, es que el Gobierno del Dr. Calderón Guardia, no hizo lo que el del Sr. Cortés que rodeaba la manifestación en un ridículo exhibicionismo militarista —de policía, destacamentos de guardias montados y de "tráficos" en motocicleta, lo que daba al desfile la apariencia de presos caminando hacia un campo de concentración. Esta actitud significa que el Dr. Calderón Guardia conoce mejor a nuestro pueblo que el gobernante anterior.



El c. CARLOS LUIS SAENZ, Sr. de los oradores en el mitin del 1º de Mayo.



El c. ARNALDO FERRETO, Sr. que trajo la cuestión internacional en el mitin del 1º de Mayo.



ASEL SANCHEZ, Sr. de la Federación Gráfica, Sr. de los oradores en el mitin del Primero de Mayo.

## Mensaje Presidencial

Hemos leído con toda atención el mensaje enviado por el Presidente de la República a la Cámara de diputados del Primero de Mayo. Dos aspectos bien definidos encontramos en él: un balance de lo hecho por su Gobierno durante el último año transcurrido y algunas ideas generales sobre lo que se propone hacer en el nuevo año. En cuanto a lo pri-

mero, nada tenemos que decir. Con toda claridad nos hebre definido en su oportunidad frente a cada una de las actuaciones del Gobierno que en ese mensaje se defienden y exaltan. En cuanto a lo segundo, nos solidarizamos con las palabras dichas por el compañero Mora en el mitin del Primero de Mayo. El mensaje da la impresión de que el

Presidente tiene buenas intenciones en relación con el pueblo, pero a la vez revela que el Gobierno no tiene un plan definido de acción frente a los momentos difíciles que la república va a confrontar. Es posible que nosotros apoyemos algunos de los proyectos que el Dr. Calderón Guardia anuncia si es que esos proyectos llegan a elaborarse en forma que consideremos conveniente para el pueblo. Pero esto no significa que nosotros no consideremos que lo básico en este momento no debe estar en los buenos proyectos aislados sino en un plan económico de conjunto, capaz de encauzar todos los recursos del país hacia una solución drástica. El problema del café, sobre todo, debe abordarse y resolverse sobre la base de la sustitución de cultivos y abedop-tación de ese procedimiento, debe planearse la producción agrícola e industrial del país. Has la momento, las medidas dictadas por el Gobierno tienen un carácter artificial y transitorio

**LUNES 5 DE MAYO**  
**GRAN MITIN del Partido Comunista**  
**HABLARAN:**  
Carlos Luis Fallas y Manuel Mora

**TRABAJO**  
UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA  
Edición N: 438 SAN JOSE, C. R. — SABADO 3 DE MAYO DE 1941. Edición N: 438

## Por qué votó el compañero Mora por el Diputado Urbina

Ha producido cierta especulación el hecho de que nuestro compañero Manuel Mora votara en el Congreso por el diputado don Adriano Urbina para los diferentes puestos

del Directorio que se eligió ayer. Interrogado por nosotros, el compañero Mora nos explicó así su actitud: "Me limité a dar un voto que no era un voto simbólico".

Votó por un diputado que milita en campo ideológico opuesto al nuestro, pero que ha dado demostraciones en la Cámara de independencia y de honradez.

# CANTO AL TRABAJO!

Han corrido los días y los años,  
—en su curso, río amargo,  
la infinita fatiga de los hombres, bregando  
en la creación constante de la vida:  
el surco abarrotado, las semillas, las hocas y el arado;  
los oscuros talleres y las fábricas, muros ahumados;  
el horno incandescente, las poleas girando,  
los andamios, los puentes, los pescadores en sus  
barcos  
batidos por ciclones, Los zapateros  
con sus bocas llenas de clavos; el albañil sobre su  
muro ahumado;  
la pobre camarera que amancebala aplanchando;  
y esa multitud de hombres hambrientos que van  
para el trabajo  
como marcha, al matadero, el rebaño.  
Con su traje ritual, para la asepea, el cirujano;  
ante su grupo charlar de niños, el maestro,  
sin fe en su obra, el pensamiento encadenado;  
y como un nuevo Fausto, sonámbulo,  
en su laboratorio el químico o el biólogo  
que prosigue, febril, un nuevo ensayo,  
así sea este el tésigo que mate a su propio hijo  
que va en el aeroplano!

Y en la cárcel, o al frente de las masas,  
por todos los huesos, de tinieblas excedido,  
sentando el destino de los pueblos,  
con voluntad inequebrantable,  
el Gran Campesino: ¡el REVOLUCIONARIO!  
Han pasado los días y los años...  
¡y existimos sin nombre en el trabajo!  
Mora en polvora y el que levanta  
los suntuosos palacios del magnate;  
sobre las balas de algodón y lana  
laboradores y obreros, cubren sus propios cueros  
con andrajes;  
se arroja al mar el trigo,  
y el río, la leche;  
y de niños hambrientos se oye el llanto;

### GIGANTESCA JORNADA

—Viene de la Pág. UNO  
De todos modos es hermoso  
que se mantenga en aumento  
país esta norma de acuerdo  
entre el Jefe del Estado  
y el pueblo.

### ASEL SANCHEZ:

“La situación de nuestra  
clase es muy grave en estos  
momentos. Nunca como hoy  
es más urgente que nos orga-  
nicemos, que luchemos... por  
llegar a formar una gran  
central obrera en Costa Rica.  
Ese sería el camino para que  
los poderes públicos nos to-  
men en cuenta. Yo exhorto al  
señor Presidente de la Repu-  
blica para que se acerque a  
nosotros que somos el pueblo  
organizado. El Presidente está  
cerca de los cafetaleros, de  
los grandes comerciantes, y de  
otros sectores de nuestro ca-  
pitalismo. Que venga a nos-  
otros, que nos oiga y nos es-  
cuche para que pueda hacer  
nosotros la justicia que nos ofrece.”

### VICTOR CORDERO:

“Los Poderes públicos de-  
ben saber que el pueblo ya está  
sintiendo hambre, que la  
desocupación es un problema  
que se acentúa día con día.  
El pueblo debe pedirle al Go-  
bierno en este Primero de  
Mayo una política justa que  
pueda conducirnos hacia la so-  
lución del grave problema eco-  
nómico del pueblo costarricense.”

## poema del c. Carlos Luis Sáenz, recitado por su autor en el =Templo de la Música, en la Fiesta del 1º. de Mayo=

llanto que no es cifra que conviene  
anotar en sus libros al disipulo millonario.  
Es tanta la injusticia,  
y el dolor de los pueblos es ya tanto  
que los amos del mundo, por conservar sus negros  
privilegios,  
no han dudado en desatar la guerra, preparando,  
en vez de pan y libertad y alegría a los hombres,  
en vez de un nuevo régimen sin clases,  
la ley de sangre, cavernario inteno,  
que tratan de imponer a catonazos.

Han corrido los días y los años,  
han corrido no en vano!  
por que al fin hoy nos llega,  
el gran Día del Trabajo,  
el día del canto revolucionario,  
el día del entusiasmo renovado,  
el día de la conciencia, luz primera  
de todo lo que será logrado, uniendo hombro con  
hombro  
a todos los desheredados,  
¡nuestro Primero de Mayo, proletarios!

Ante esta multitud que manifiesta,  
aquí, como en todas las otras ciudades de la Tierra  
en que la libertad aun no es una palabra vana,  
sino ejercicio de los pueblos libres y vigilantes,  
ante esta multitud que manifiesta  
la nueva exaltación, las fuerzas vivas  
que avanzan en la gesta del futuro,  
nuestra voz, confundida con las otras,  
haciéndose eco de otras voces magnas,  
¡Cante la Libertad! Diga que el hombre  
afirma una vez más, ante la historia,

minos y nosotros le daremos  
la legislación social. Muy  
bien. La apoyaremos si efecti-  
vamente contempla nuestra  
situación como se dice. Pero  
nosotros pedimos más: pedimos  
una legislación del Trabajo  
que nos ampare en estos  
momentos de hondos conflic-  
tos entre la clase trabajadora  
y la clase patronal.”

### ARNOLDO FERRÉTO:

“Estamos presenciando una  
espantosa carnicería en Euro-  
pa, en la Europa civilizada.  
Esa carnicería se disfrazó con  
pretextos mentirosos que cada  
bandito pretende ennoblecen  
ante los ojos de los pueblos. Lleva-  
n a los pobres pueblos a  
matarse por los millones de  
unos cuantos millonarios por  
los hacen creer a esos pobres  
pueblos que luchan por la de-  
mocracia y por la justicia. Es  
falso que las potencias fascis-  
tas luchan por un nuevo or-  
den de mayor justicia. El fascis-  
mo es la forma más brutal  
que reviste el imperialismo en  
su lucha por engordar. Los  
fascismos no luchan por nin-  
guna justicia sino por apode-  
rarse ellos del botín. Falso es  
también que las llamadas po-  
tencias democráticas luchan  
por la democracia. Nosotros  
sabemos que las satrapías de  
América se mantienen con  
la explotación de los pueblos  
yanqui. Por lo que luchan am-  
bos grupos es por arrojarse  
los mercados, por sujetar a  
los pueblos débiles, por apo-  
depararse los mercados de ma-  
terias primas, por obtener di-  
videndos criminales. Sólo un  
pisa lucha por la justicia y por  
el bienestar de los pueblos; la  
Unión Soviética, a cuya cabe-  
za está el primer estadista de  
Europa; el gran camarada  
Stalin!”

### MANUEL MORA:

“Tres graves situaciones  
amenazan a nuestro país: un  
atentado para nuestra sobera-  
nidad, los actos de violencia  
yanqui con el pretexto  
de defender la democracia con-  
tinental. Un atentado contra  
nuestros hogares que serán  
destruidos por las bombas im-  
perialistas si los Estados Uni-  
dos logran como lo pretenden  
arrastrar a nuestro continen-  
te a la guerra. Y encima de  
todo eso, la crisis que nues-  
tros cafetales. Oí hoy el mensa-  
je del señor Presidente de  
entrar por la puerta de nues-  
tros hogares. Me da cuenta  
de que el señor Presidente tie-  
ne buenas intenciones. Pero  
eso no basta. Carece de líneas  
económicas acertadas. Nos o-  
frece muchas cosas bonitas  
pero no nos presenta el plan  
de organización económica q  
el país necesita en esta eme-  
rgencia”.

del mundo y de la Patria,  
la condición de hacer de su destino humano  
ejercicio consciente de grandeza,  
no sumisión de paria, ni vida de explotado,  
ni hipocrita contento, que mantenga  
los pueblos sometidos al tirano!

Diga esta voz, cobrando el momento  
toda la fuerza popular, que expande  
los viejos ritmos y hace un arte nuevo,  
diga todas las nuevas esperanzas del campesino:  
para él ha amanecido  
una aurora mejor, una tarea  
de redenciones ciertas; la conquista  
de los fecundos campos de los pastos;

## El Canto de la Tierra

Y digamos el canto de la tierra materna  
que a lo largo del año sus mil dones alterna:  
ella nos da sus frutos: en el surco, feíz,  
con la caña es azúcar y pan con el maíz.

En su meseta granan los verdes cafetales,  
el arroz nos obsequian sus amplios lotes.

En la milpa, tostada por los ardientes soles,  
revientan a millares las vainas de frijoles.

Ofrenda de perfumes y sabor tropical,  
se nos da en el racimo de oro del bananal.

Su frutero es prodigio, vegetal maravilla,  
que ofrece, desde el mango, hasta la granadilla.

En sus llanuras pueden pacer todos los años  
las siete vacas gordas de incontables rebaños.

Sus bosques centenarios, dan para las alcobas  
sus maderas preciosas de cedros y caobas.  
En su vieja leyenda se nos habla del don  
del blanco color que era nuestro buen algodón,

con el que las abuelas, en sus manos resaca,  
hilaban por las tardes, sentadas a sus ruecas.

Y de aquel otro don, que llevaba consigo  
la alegría a los hogares: el pan de nuestro trigo!

Tierra materna, tierra, que a más del pan nos  
brinda  
la flor, con que hace gala de coqueta y de linda.

Tierra de muchos ríos, fecunda y generosa,  
abierta en fuerzas vivas a la vida industrial.  
Serían interminables, Tierra, las letanías  
que pudieran trovarse en tu elogio; las mías  
pretenden solamente renovar en los pechos  
de tus hijos, amores, que los lleven con ecos

a gozar de tus dones; a vivir de tu entraña  
maternal, a buscar tu valle y tu montaña  
en donde los esfuerzos creadores de riqueza  
hagan de nuestra Patria hogar de la enteraza  
y en que los hombres libres den a los cuatro  
vientos  
la opinión con que expresen sus libres pen-  
samientos!

¡Campesinos unidos, que la tierra sea vuestra  
madre! y que también sea, por su lección, maestra!

no rinda sus cosechas y no dé su propio sudor!  
Campesinos unidos, liberaos conquistando  
la tierra, que con ello os estáis liberando

porque solo la tierra, con daros el sustento  
mantiene la firmeza de vuestro pensamiento.

La tierra en que el esfuerzo cotidiano  
cuaje en espigas de sabroso grano:  
en que bajo la sombra secular  
del cedro, tenga libertad y hogar;  
la tierra propia que te dé sustento  
a su familia y a su pensamiento;  
¡Tierra en que ya no sea parásito explotado  
sino hombre libre, en libertad forjado!  
Diga esta voz solemne,  
el horror de la guerra,  
el gran fracaso del sistema caduco  
en que agoniza un ciclo de la historia,  
¡y cante el himno  
de redención,  
por que los pueblos, unidos a lo largo de la tierra,  
hermanos sin fronteras y sin clases,  
trazarán la paz, indivisible y una,  
y en su canción se oirá  
vibrante, y repetida de polo a polo,  
sobre los escombros de la guerra imperial,  
la afirmación rotunda y resonante:  
¡VIVA LA INTERNACIONAL!

# También Turrialba celebró el Primero de Mayo

El pueblo de Turrialba tam-  
bién conmemoró dignamente  
el Primero de Mayo.  
A las 7 de la noche, en la  
esquina del Triángulo, una in-  
mensa multitud se congregó  
alrededor de la tribuna obre-  
ra. Hicieron uso de la palabra  
por su orden, Alfredo Picaño,  
dirigente obrero turrialbeño,  
Rafael Arias, por el Sindicato  
de Zapateros de San José y  
Carlos L. Fallas por el Partido  
Comunista. Todos fueron

muy aplaudidos y entre el pú-  
blico campesino asistente, que  
dio la firme decisión de orga-  
nizar, en Turrialba, una Sección  
de la Unión Campesina  
de Lucha por Tierras y Cré-  
ditos.

# Notas de Golfito para "Trabajo"

El servicio de cabotaje que  
llega a este puerto después de  
las 5 p.m. es detenido hasta  
las horas de la mañana del  
día siguiente que don Aureo  
Morales se le ocurre hacer la  
vida. Es de notar que los pa-  
sajeros que vienen de Puntari-  
as han recorrido 163 mil-  
las en condiciones muy ma-  
las. En otros puertos, como  
Quepos, Puerto Cortés y Ji-  
ménez, el pasaje desembara-  
sa la visita de resguardo. So-  
lamente en Golfito se llena esta  
formalidad ¡Será que don  
Aureo quiere darse importancia?

ñores que hablan de la gran-  
deza de la Compañía Banane-  
ra, debieran darse una vuel-  
testa por ellos para así saber  
las verdaderas condiciones de  
santidad que hay en estos feudo-  
s.

VERDURAS — Anterior-  
mente había varios comercian-  
tes, pero la Cia. los hizo  
desistir de sus pequeños co-  
mércios cuando ella instaló  
una venta de esos productos;  
pero resulta que ella vende a  
los "nativos" hasta que las  
necesidades de los norteamer-  
icanos son llenadas; de esta  
manera el "hachivo" si puede  
conseguir lo por, y lo que ha  
sido rechazada por los amos

JORNADAS DE 10 HS.  
La Compañía tiene estable-  
cida la jornada de trabajo  
mínima de 10 hrs.; en algunos  
trabajos son de 12 hrs. Al-  
guien dice en Costa Rica que  
la ley que señala una  
jornada de 8 hrs. a la cual  
contesta otro: eso en Costa  
Rica por esto es un feudo en  
el cual la Cia. hace lo que le  
da la gana.  
Corresponsal.

# El c. Manuel Mora

Srío. Gral. del Partido,  
atenderá  
a los militantes y simpatizantes únicamente  
los lunes, martes y jueves de 10 a. m.  
a la l de la tarde en las oficinas  
del Partido.

## Buró Político.

# 8 DE MAYO

TAMALES DANZANTES  
LA CELULA 8 DE MAYO INVITA A TODOS LOS MILI-  
TANTES A ESTA FIESTECITA

150 Cuota - De venta las entradas en el taller  
de Valerín y en el P. Comunista.

# Abajo la guerra atizada por Wall Street

Señores:

La juventud confronta hoy día, dentro del mundo capitalista, uno de los momentos más difíciles de su existencia. Hoy se enfrentan con el mundo. Su Historia. Sus oportunidades ante el trabajo, el amor y el bienestar, son cada vez más restringidas. Las 99 centésimas partes de los jóvenes inician su carrera de individuos responsables, sin ninguna perspectiva de hacer triunfar sus aspiraciones. Es pues, sólo una centésima parte la que puede encontrar la oportunidad de surgir. Si volvemos los ojos alrededor, dentro de nuestro propio ambiente, vemos a los escasos centenares de muchachos que logran terminar su enseñanza secundaria pasar a alguna de las escuelas universitarias sin afán ni entusiasmo, como que es el único portillo que encuentran abierto ante sí. Y al salir de la Escuela de Derecho, de Farmacia o Agrícola con el título bajo el brazo, no hallan para dónde coger, ni ser que confíen en su futuro. Frente a ellos está el ejemplo que les dan sus mayores, el ejemplo para triunfar: es la venalidad, es la alcahuetería, es la adulación al poderoso lo único que lleva a lo que en estos tiempos se llama triunfo.

No es raro entonces, que en tales condiciones, el fascismo con su demagogia y su chovinismo haya logrado infectar la conciencia de tantos jóvenes. El fascismo ha logrado ilusionar a miles de jóvenes cuya ignorancia en asuntos económicos y sociales es absoluta. Luego, los padres de familia, por lo menos en nuestro medio, pertenecientes a la pequeña burguesía o a la burguesía adinerada prefieren que sus hijos muestren inclinación por el fascismo a que lo hagan por el socialismo.

Se dan cuenta, con más o menos conciencia, que el mundo del fascismo es un mundo que se regimienta a que han estado acostumbrados. Luego los triunfos de la Alemania nazi en los últimos tiempos hacen que padres e hijos, sobre todo estos últimos, sientan una decidida simpatía por Hitler, en quien ven un salvador, un comodidad, el salvador de su patria. Irán en el que va triunfando, porque es el camino en donde encontrarán menor resistencia. Es así como entre nosotros vemos tantos muchachos con simpatías decididas por el fascismo. No ven que es el mismo sancocho con un poco más de pimienta. No ven que el mundo que es la misma arma de dos o tres generaciones anteriores, a la que se le ha dado más filo; que es la casa de los antepasados con fachada moderna. Su poca experiencia no les permite comprender que el fascismo es una forma de dictadura que es de los elementos más reaccionarios, más chovinistas y más imperialistas del capital financiero.

Es un "nuevo movimiento", es "un nuevo Partido", grita el fascismo agitando su evástica o su haz de varillas ante los ojos inexpertos de la muchachada que sigue a los propagandistas creyendo que de verdad se trata de un nuevo Partido, de un nuevo movimiento, cuando de lo que se trata más bien, es de que Alemania goce el primer puesto en el mundo en vez de Inglaterra; de que sea reconocida como señora de los mares y tierras, que es la única salida; lo que manda en Inglaterra y Estados Unidos, les presentan como único camino la defensa de una democracia, que tiene tanto de democracia, como una vaca puede tener de pájaro. Y el único camino de uno y otros es la guerra. Aquellos aseguran que es para levantar un mundo nuevo, con Alemania y Japón a la cabeza; éstos, que la lucha es por el mantenimiento de la democracia, pero ocultan que se trata de una democracia de la que puede seguir disfrutando solamente el pequeño grupo de poderosos que se han repartido las riquezas del mundo.

El derecho de los jóvenes es a la vida y no a la muerte. El amor y la alegría y la belleza y el esfuerzo por mejorar la vida, son los que deben esperar a su puerta y no a la muerte. Pero en su hora, cuando la guerra no anuncia un nuevo día. En torno suyo la noche aprieta su tela y a lo lejos lo que se ve es el incendio y la destrucción. ¡Para esto fué que las madres sufrieron y ve

## Es hermoso morir por un ideal que lleve a la humanidad o vivir con plenitud y nobleza. Pero es una vergüenza, es ridículo morir por salvaguardar los bolsillos de los millonarios

Discurso del c. Manuel Mora radiodifundido desde la Estación Radio Universal, la víspera del Primero de Mayo

laron sobre la cabeza de sus niños? ¡Para esto fué que lucharon para verlos levantar sanos y fuertes sobre sus pies?

Que estalle la guerra y que vaya el joven a la guerra, cuando la guerra sea de verdad para conquistar una vida mejor para la humanidad. Pero la guerra porque un grupo de potentados mantienen sus privilegios sobre otro grupo de potentados, eso es absurdo, eso es tan bárbaro como las guerras de rapiña de la antigüedad o de la Edad Media.

Los países beligerantes tratan de hacer creer a su respectivo pueblo y en general a todos los pueblos, que ésta no es una guerra imperialista como lo fué la de 1914-1918, que no es por un nuevo reparto de las riquezas del mundo. Pero la juventud hoy tiene que estar más alerta que la anterior. No en vano a raíz de esta guerra, la prensa desnudó toda la espantosa pillería que ha-

bia dirigido y mantenido aquella matanza. En la guerra 1914-18, murieron 10 millones de soldados. De éstos, posiblemente 6 millones estaban en la flor de la edad. Fueron heridos 20 millones, de los cuales por lo menos las 3 quintas partes eran muchachos llenos de vida y esperanza. La matanza mandó a unos a podrirse entre la tierra y a otros los dejó convertidos en troncos humanos o les quitó las piernas o los brazos o los dejó ciegos o locos o con caras de monstruos. La sangre empapó entonces el suelo europeo desde las Pirineas hasta el Mar Negro y el fuego prendió en Asia, en Africa, en América y hasta nuestra pequeña Costa Rica creyó de su deber declarar la guerra a Alemania. Pero detrás de esa muralra de horror, los capitalistas alemanes se entendieron con los capitalistas ingleses y franceses y se prestaron mutua ayuda en su bárbara tarea a través de las casas comerciales que

establecieron en los países neutrales como Suiza y Holanda. Allí están los documentos contenidos en este libro que se titula "LA INTERNACIONAL SANGRIENTA DE LOS ARMAMENTOS", para que se vea que no estoy inventando, en donde cualquiera puede leer y comprender los hechos. Los grandes empresarios alemanes celebraron con toda cordialidad con grandes empresas francesas o inglesas, mientras miles de hombres jóvenes caían en los campos de batalla por la cultura y por la patria. Por ejemplo, cuando a los aliados se les faltó el número de púas para las trincheras, los alemanes les proporcionaron este alambre de púas por medio de alguna de las casas que no estaban ni por Dios ni por el diablo y que funcionaban en uno de los países a que antes me referí. Y fué así como soldados alemanes quedaron prendidos en las alambradas francesas hechas con alambre alemán, negocio que produjo beneficios fabulosos a los negociantes de ambos bandos. Lo mismo, si a los alemanes les faltaba algún elemento de guerra para fabricar sus instrumentos de muerte, algún grupo de capitalistas de los Aliados les proporcionaban lo que los "boches" necesitaban. No perdamos de vista que en la guerra pasada la muerte de un soldado costaba 25 mil dólares. Esto puede dar una idea de los millones que se empujaban los fabricantes de guerra. Allí donde el folleto publicado en 1934 por los editores de "Fortune", una revista de los ricos yanquis, que pongo a disposición de la persona que quiera leerla, para que se de cuenta del comercio macabro que se realizaba lejos de los campos de batalla, allí donde había ningún peligro para nadie y en el que lo único que se tomaba en cuenta era que cada vez que una bala entraba en el cerebro, en el corazón o en los intestinos de un hombre en el frente de batalla, entraban 25 mil dólares al bolsillo de los proveedores de guerra. En los países en guerra, Recuérdese que FORTUNE es una revista de ricos y que los hechos que en el folleto se relatan no han salido de la mente de ningún comunista.

Los Estados Unidos entraron a la guerra, cuando los fabricantes norteamericanos de guerra descubrieron que si no lo hacían así, los billetes de dólares que los millonarios yanquis habían emprestado a los Aliados, estaban perdidos. Entonces el difunto Presidente Wilson, que había prestado los billetes a los Estados Unidos que no irían a la guerra, como tantas veces lo hizo el actual Presidente Roosevelt, declaró la guerra a Alemania y formó sus ejércitos con los hombres jóvenes mejor conformados. Miles de muchachos yanquis dejaron las Universidades, las fábricas y los campos, para irse a Francia a defender la "cultura" amanezada por la barbarie de los alemanes. Y allí quedó lo mejor de la juventud de los Estados Unidos que fué llevada a la matanza para que no se perdieran los millones que Morgan y los otros mercaderes de la muerte habían invertido en el negocio. La palabra "cultura" fue usada para engañar al pueblo, como hoy usan la palabra "democracia". En el fondo no había otro IDEAL que los millones de los imperialistas yanquis. Aquello fué un negocio de proporciones astronómicas. Los millonarios yanquis, cuando entraron a la cabeza, hicieron un empréstito a los Aliados, de 2 mil 500 millones de dólares, de los cuales 1.900 millones eran manejados por Morgan, lo que les producía un interés enorme. Con estos mismos millones, compraron a los Estados Unidos, posiblemente a los millonarios yanquis, los suministros y material de guerra con un gran margen de ganancia para los vendedores. ¿Cómo iban a permitir los potentados yanquis interesados en la doble operación perder sus tesoros así como así? Entonces el Presidente de los Estados Unidos Woodrow Wilson, no pudo negarse a la defensa de aquella suma enorme de dólares. Y en la campaña para ilusionar al pueblo yanqui, para llevarlo a la carnicería con la sonrisa en los labios, contribuyeron la prensa, el cine, las escuelas, los artistas y literatos al servicio del capitalismo, las bandas de música, las banderas, etc. Entre los que trataron de quitar las telarañas al pueblo estaban Eugenio Biebo y el padre del aviador Lindbergh, quienes hicieron todo lo que pudieron por hacer comprender a las masas que eran los banqueros y los intereses de los millonarios yanquis los que ganaban a los Estados Unidos a la guerra. Los jóvenes que me oigan y que tenga interés en saber

Para a la Pág. 4

## ¡El oro de Moscú! Vedlo aquí. Los que fumábamos, dispusimos fumar menos y dejamos el cine y las diversiones y los que viajábamos en camión, decidimos sacrificir los pies, dijo el c. Chacón en la inauguración del "Salón Herminio Alfaro"

Pocas cosas nos han conmovido más en la vida que la inauguración del Salón Herminio Alfaro en Guadalupe el domingo pasado.

Cuando llegamos, encontramos el humilde local, engalanado por las hábiles manos del compañero Abel Dobles. El recinto no pudo contener toda la gente que acudió de San José, de Moravia, de Barba, de San Juan de Tibás y de Guadalupe y muchos tuvieron que quedarse afuera.

La orquesta estaba a cargo de campesinos descalzos y limpios que tocaban muy bien sus instrumentos fabricados por ellos mismos.

Hablaron para ofrecer el acto y para referirse al esfuerzo realizado, los compañeros de las Células N° 1 y N° 2 de

Guadalupe, José Luis Calderón, Hernán Rojas y Franklin Chacón. El entusiasmo, más que la retróica fué el alma de las palabras de estos camaradas, cuya elocuencia está más en la acción que en la frase.

En nombre de los campesinos habló el c. Arguedas, Presidente de la Unión Campesina, quien se refirió al compañero Herminio Alfaro como iniciador de este movimiento campesino que comienza a tener fuerza en los campos costarricenses.

Cuando se descubrió el retrato del compañero Herminio Alfaro, se veía la emoción en todas las caras. Desde el fondo de la muerte el querido camarada nos miraba con sus ojos honrados, como incitándonos a seguir adelante. Allí

presentes estaban su viuda y su hija a quienes se invitó a subir a la tribuna para que formaran un solo grupo con el retrato del esposo y del padre. En ese momento se cantó "Arriba los pobres del mundo".

y todos sentimos que nuestro canto se alzaba como un homenaje a la memoria del compañero Alfaro y de todos los que han caído en esta lucha por el ennoblecimiento humano.

El compañero Caro de la Célula OCHO DE MAYO ofreció un presente que su célula envía al nuevo salón y recordó, refiriéndose al camarada Alfaro, las palabras de Julio Antonio Mella: "Hasta

(Pasa a la Pág 4)

## Asamblea de militantes de la Sección de San José - Día 6 de Mayo a las 7 de la noche

- 1.- Abre la Sesión el c. José Joaquín Solano, Secretario de Organización.
- 2.- Discusión y aprobación del Reglamento de las reuniones conjuntas de células.

Para tener derecho de asistir a esta reunión, se debe presentar a la entrada el carnet de 1941 o una convocatoria firmada por el c. Manuel Mora

Las células deben movilizarse para que la asistencia a esta asamblea sea muy completa

## Agricultores del distrito de Montezuma de Tambor de Puntarenas, se dirigen al Señor Presidente de la República

Montezuma de Tambor, Puntarenas. Abril de 1941.

Sr. Presidente de la República, Dr. Rafael A. Calderón Guardia.

San José. Casa Presidencial.

amenaza que sobre nosotros pesa de ser despojados de las parcelas de tierra que legalmente poseemos. Desde hace más de diez años nosotros creamos unos derechos en este lugar sobre las tierras que

actualmente poseemos. Las personas que nos vendieron tales derechos tenían, a su vez, 7 u 8 años de poseer sus parcelas; además, nosotros los adquirimos en este lugar sobre las tierras que

(Pasa a la Pág. Cuatro)

## Interesantes datos sobre el Cantón de Tibás, recogidos por los compañeros de la Célula Tibás

LOS TOURNON SON LOS DUEÑOS DE ESTE PUEBLO Y NO LE AYUDAN EN NADA

CELULA TIBAS

Población del Cantón de Tibás, 5145 habitantes.

En la última campaña presidencial el Partido Bloque de Obreros y Campesino, obtuvo

para presidente, 195 votos; para la Municipalidad, 225 votos.

Hay cuatro escuelas en el Cantón.

El principal producto de esta región es el café.

Los principales propietarios de fincas de café son: Tournon S. A., Suceción Esquivel, Antonio Alvarado, Emilio Jiménez, José Joaquín Jesús, Gabriel Alvarado, Rodríguez María Rodríguez.

En este cantón la tierra está mal distribuida: los Tournon, los Alvarado, los Jiménez, los Esquivel, las fincas; son ellos casi los dueños del pueblo; lo mejor más céntrico está en sus ríos; no ayudan en nada pueblo de Tibás. Espera que el gobierno arregle la

(Pasa a la Pág 4)

## Compañero: Ud. debe asistir a la asamblea del martes. El carnet de 1941 o una convocatoria firmada por el c. Manuel Mora, le darán derecho para entrar. -- ¿Cuál célula tendrá la mejor asistencia en la asamblea del martes?

EL ORO DE MOSCÚ

—Viene de la 3ª pág. después de muertos somos útiles.—

El compañero Carlos Luis Sáenz dijo... las palabras de los compañeros Calderín, Rojas y Chacón, que habían hablado de su incapacidad para hacer discursos...

ABAJO LA GUERRA (Viene de página 3) si está diciendo verdad, es el cierto o no que fue...

Los banqueros, los fabricantes de armamentos y demás empresarios de esa hectometa, prelaban a lo que exponían su vida por defenderse sus intereses con medallas y cruces de honor...

Después del Armisticio de 1918, vivió el famoso Tratado de Paz de Versalles en el que se hizo otra cosa que echar las bases para esta nueva guerra que ahora tiene el mundo nuevamente de horror...

Después del Armisticio de 1918, vivió el famoso Tratado de Paz de Versalles en el que se hizo otra cosa que echar las bases para esta nueva guerra que ahora tiene el mundo nuevamente de horror...

Después del Armisticio de 1918, vivió el famoso Tratado de Paz de Versalles en el que se hizo otra cosa que echar las bases para esta nueva guerra que ahora tiene el mundo nuevamente de horror...

para inaugurar un monumento en conmemoración del esfuerzo cristalizado en este salón. Un pasaje del discurso del compañero Franklin Chacón...

podrán mirar los toros desde la barrera, como decimos que se tenía que hacer. En la guerra, el imperialismo británico y el francés daban a ambos el golpe de gracia...

Ahora, como la vez pasada, los Estados Unidos irán a la guerra para defender los empréstitos de billetes de dólares que Morgan y los demás reaccionarios han dado a Inglaterra...

AGRICULTORES DEL (Viene de la página 3) tros vendedores voltearon la montaña e hicieron los sembrados que luego nosotros cooperamos...

Trinidad Falls, Alfredo Rodríguez Barca, Teodoro López S., y 20 firmas más.

Montezuma de Tambor, Abril de 1941.

Sr. Presidente de la República, Dr. Rafael A. Calderón Guardia.

Los suscritos, vecinos todos de Montezuma de Tambor, hacemos constar que es cierto lo que dicen Trinidad Falls...

CURSO DE HISTORIA DEL PART. COMUNISTA RUSO

por el c. Arnoldo Ferreto

El Miércoles de Mayo a las 7 de la noche se reanudarán las lecciones de Historia del Partido Comunista

Todos los miembros de la sección deben asistir!

Entradas Humberto González, C.100 José Luis Calderón, 2.00

El curso de historia del Partido Comunista Ruso, que se tenía que hacer en la guerra, el imperialismo británico y el francés daban a ambos el golpe de gracia...

En general las condiciones sanitarias del pueblo son malas, pero tienden a mejorarse, pues se está comenzando a producir artículos...

Valle la suscripción mensual de TRABAJO

Subscribase inmediatamente y ayude a sostener el periódico más libre de Costa Rica

En este cantón hay: en Villa San Juan, siete pulperías. Bajo de los Rodríguez 4, Colindres 1...

Teléfono 4579

INTERESANTES DATOS —Viene de la 3ª pág. niera para obligarlos a construir casas...

Entre las industrias de este cantón, tenemos: cuatro pequeñas fábricas de tacones de madera y otras de pan y dulces.

Muy pocas son las mujeres de este pueblo que trabajan en la agricultura; y las que lo hacen ganan apenas setenta centavos diarios.

Los suscritos, vecinos todos de Montezuma de Tambor, hacemos constar que es cierto lo que dicen Trinidad Falls...

terial, Luis Campos 2,00 Carlos Casante 0,25 Hernán Rojas 5,75

2 pares de bisagras y 2 pares de cerraduras, Matías Serrano 10,50 50 tejas, 3 basas y 8 días de trabajo.

Claudio Calderón 5,00 compañeros de la célula 16,20 Rafael Trigueros 25,00 Miguel A. Brenes 15,00

el terreno, 100 tejas, madera y una puerta, Franklin Chacón 1,00 200 tejas, 1 estañón y 12 días de trabajo.

Gastos C.202,85 Medias 11,50 Cajas 2,25 Retiro de Herminio 15,00 Gastos varios 16,00 TOTAL 247,60

el hábil coronel para hacer contratos que manufactureros privados que le daban fabulosos por un cambio de contratos. Y fueron tan flagrantemente los de su vanidad que el magistrado Charles Evans Hughes lo recorda en su libro...

Ahora el coronel Deeds, en premio de su fechoría es director del National City Bank. Hace como un mes se habló de investigar el caso de compañías constructoras de aviones en los Estados Unidos...

Urge que nuestra juventud no se deje enganar con la palabra "democracia". Urge que se dé cuenta de que los imperialistas yanquis están atacando en esa palanca el fuego de la guerra para gran pléyuga negociada...

En esta guerra también a la memoria el relato de los hechos ocurridos en el campo de concentración de Siles, en la provincia de Pinar del Río...

En esta guerra también a la memoria el relato de los hechos ocurridos en el campo de concentración de Siles, en la provincia de Pinar del Río...

En esta guerra también a la memoria el relato de los hechos ocurridos en el campo de concentración de Siles, en la provincia de Pinar del Río...

En esta guerra también a la memoria el relato de los hechos ocurridos en el campo de concentración de Siles, en la provincia de Pinar del Río...

En esta guerra también a la memoria el relato de los hechos ocurridos en el campo de concentración de Siles, en la provincia de Pinar del Río...

En esta guerra también a la memoria el relato de los hechos ocurridos en el campo de concentración de Siles, en la provincia de Pinar del Río...